



Domingo 27 de septiembre de 1998

ESPECIAL

000151421 • *El Llanquihue* • A7

Pablo Neruda en Puerto Montt



Por Juan Carlos
Velásquez Torres
Profesor de Historia
Colegio Germania

Cuando ya se han realizado la mayoría de los actos organizados en Chile y en el extranjero para conmemorar los 25 años de ausencia del gran poeta y Premio Nobel de Literatura en 1971 Pablo Neruda, queremos recordar algunas ocasiones en que el vate estuvo en Puerto Montt.

La primera de ellas se produjo en 1925 cuando acompaña a su amigo Rubén Azócar que viaja a Ancud para incorporarse al plantel docente del Liceo de Hombres y deben hacer escala por algunos días en nuestra ciudad para posteriormente abordar el vapor que los llevará a Chiloé. La estada del joven poeta en la isla grande es breve y algunos meses más tarde retorna a Santiago.

En 1932 Neruda regresa nuevamente a Puerto Montt. Ha concluido su labor diplomática en el oriente y el vapor que lo trae a Chile recalca en nuestra ciudad en donde el poeta desembarca junto a su primera esposa, la holandesa María Antonieta Haagenar. Días más tarde, luego de un reparador descanso abordan el trun que los lleva a Temuco, donde vive la familia del vate.



Rafael Alberti.

A mediados de 1952, tras derogarse la llamada Ley Maldita, Neruda regresa a Chile luego de permanecer por algunos años exiliado en Europa. Se le tributan homenajes de bienvenida. El deseo de reencontrarse con su pueblo impulsa al vate a recorrer el país con algunos amigos entre los que se cuenta al poeta español Rafael



Angelmó en 1968.

Alberti con el que permanece por algunos días en Puerto Montt, en donde intenta adquirir infructuosamente un mascarón de proa de un viejo vapor que permanecía fondeado en el canal de Tenglo.

Puerto Montt es una ciudad que resulta atractiva para Neruda y retornará a ella en numerosas ocasiones durante los años 50 y 60. La última visita se produce en el verano de 1968 y en la que habrá venido acompañado por el



Víctor y María Antonieta Haagenar en 1932.

escritor Julio Cortázar. Aunque han transcurrido más de 30 años, ella aún permanece viva en el recuerdo de los puertomontinos, que tuvieron la suerte de estar junto a él. Además en las páginas de *"El Llanquihue"*, en su edición del 17 de marzo de 1968, se publica un poema que el vate escribió observando un anochecer en la caleta Angelmó y que se reproduce a continuación:

EL PUERTO EN LA VOZ DE NERUDA

Recuerdo en Puerto Montt de noche,
al volver por la playa la embarcación
que espera, y nuestros pies
dejaban en sus huellas
el fuego, las llamas misteriosas
de un Dios fosforecente.
Cada pisada era un reguero de
fósforo, íbamos escribiendo
con estrellas la tierra y el mar
resbalando la barca sacudía
un ramaje de fuego marino, de
luciérnagas; una ola innumerable
de ojos que despertaban una vez
y volvían a dormir en su abismo...



Julio Cortázar.

Pablo Neruda en Puerto Montt [artículo] Juan Carlos Velásquez Torres.

Libros y documentos

AUTORÍA

Velásquez T., Juan C.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pablo Neruda en Puerto Montt [artículo] Juan Carlos Velásquez Torres.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)